



Lettre aux adhérents de l'Association Fougères Environnement

N° 37
JUIN 2025

Editorial :

Notre dernière Assemblée Générale a revêtu un mode festif puisque nous fêtons le 20ème anniversaire de notre Association. Outre la présence de quelques invités qui ont participé à nos actions, nous avons revécu en images quelques uns des temps forts de notre vie associative. (Présentation disponible sur le site internet à l'adresse suivante :

<https://www.afe-fougeres.com/document.html>.

La vie a continué avec une visite des serres de la Ville de Fougères, notre participation à la fête de la nature à St Aubin du Cormier, l'exposition des photos des arbres remarquables à la médiathèque de Luitré du 10 juin au 12 octobre 2025. Enfin nous abordons le sujet d'une journée voyage à la forêt de Bercé prévue le 23 septembre

Cordialement !

Fougères Environnement a 20 ans...Et des projets.

L'Assemblée générale de l'association Fougères Environnement s'est tenue à la Maison de quartier des Cotterêts . Une rétrospective illustrée des activités depuis 20 ans a été présentée à ses adhérents.

François CLOSSET, membre de l'équipe d'animation, rappelle les origines de Fougères Environnement créée en 2005 suite à l'annonce d'un projet de rocade en forêt. Un COLLECTIF devenu très vite une ASSOCIATION, regroupant une centaine de personnes opposées à une rocade en forêt a proposé des solutions alternatives et s'est mobilisé pour valoriser ce patrimoine forestier. D'autres projets à fort impact environnement apparaissent encore de temps en temps. Il nous faut donc rester vigilant pour continuer de protéger la qualité de notre cadre de vie.

Dans un premier temps, François Closset a présenté le rapport moral et d'activité de l'année 2014 et Chantal Tiercin le bilan financier. Ceux-ci ont été approuvé à l'unanimité.

Dans un deuxième temps Jean-Jacques FEUVRIER a présenté les orientations d'actions pour l'année en cours.

L'exposition des photos des arbres remarquables va être poursuivie sur les communes périphériques de Fougères.

Une sortie en car est prévue le 23 septembre avec la visite de la « Maison de l'homme et de la forêt » à Jupillé dans la Sarthe, et une découverte de la forêt voisine de Bercé. La date sera fixée prochainement.

Nous pensons renouveler la sortie découverte des arbres remarquables à vélo, en partenariat avec l'association « Osez le vélo du pays de Fougères » en 2025 ou 2026.

Nous ferons une exposition à Saint-Aubin-Du-cormier le 25 mai.

Avec le lycée Jean-Baptiste le Taillandier ,site Edmond Michelet nous proposerons un projet de « Land art » dans l'enceinte de l'établissement ou en forêt.

La visite des ateliers des verriers et des serres de la ville sont également envisagées tout comme une découverte des captages aux forêts.

Dans le cadre du « Festival national les nuits des forêts » avec Fougères Agglo, (13 et 14) juin). Nous proposons une sortie nocturne de sylvothérapie.

Équipe d'animation 2025:

- François CLOSSET
- Jean-Jacques FEUVRIER
- Marcel GOUDAL
- Jean-Paul LUCIEN
- Christian MAROCHAIN
- Marie-Thérèse MASSON
- André ROBINARD
- Maguy RUAUX
- Chantal TIERCIN
- Henri-Pierre TIERCIN

Enfin, l'association va surveiller l'enquête publique sur la protection des drains en forêt.

Pour terminer la partie statutaire de l'assemblée générale, après une courte partie débats sur les différents rapports, nous avons procédé au vote pour le renouvellement de l'équipe d'animation. Tous les membres ont été réélus. A ce moment nous avons évoqué le souvenir de Jane DELATOUCHÉ, fidèle membre de cette équipe, décédée récemment.

Pour prolonger notre soirée nous avons :

1. Invité Yann ROUZEAUT, technicien forestier de l'Office national des forêts chargé de veiller sur 1600 hectares de la forêt de Fougères. Il a fait découvrir au membres présents le nouveau plan de gestion du Massif.
2. Proposé un diaporama sur les 20 années de l'association (Disponible sur le site Internet)
3. Partagé le verre de l'amitié.

La sauvegarde et la valorisation du cadre de vie sont les deux principaux objectifs de l'association..



Remarques et précisions :

Le contenu des différents rapports ont été communiqués à tous les adhérents avec l'invitation envoyée pour l'assemblée générale

Vous trouverez le diaporama des 20 ans de l'association sur le site internet avec d'autres documents.(Adresse ci-dessus dans l'éditorial).

Au fur et à mesure des décisions prise en conseil d'animation, vous serez informés des modalités d'inscription aux actions non réalisées à ce jour.

Fougères, sous les serres,

serres,

le fleurissement de la ville se trame

Après les Saints de glace, quelques membres de l'AFE et de l'OFFAR ont découvert le fruit des efforts réalisés, à l'ombre des serres municipales, par le service espaces verts.

Au sud de la ville, à l'ombre du centre technique, nichent les serres municipales. 800 m² chauffés à bonne température, pour permettre à des plantes importées des quatre coins du globe de pousser de façon adéquate. Lissés, à l'ombre des serres municipales, par le service espaces verts.

Visite des serres de la ville de Fougères le 13 mai dernier avec 10 participants. Accueil par Hervé Letendre, un des 3 chefs en charge

de la branche « espaces verts » de la ville. Exposé sur l'organisation de cette unité qui compte 35 membres, sur ses missions, ses moyens et ses méthodes qui s'inscrivent dans un cadre de protection de la biodiversité et dans une démarche de lutte contre le réchauffement climatique.

Une présentation riche d'explications et de passion. Ce n'est vraiment pas du hasard si la ville a été récompensée par 4 fleurs. Le fruit d'un travail collectif et de recherche de thèmes de fleurissement par des agents motivés, nécessitant en amont quelques mois de préparation.

Labellisée Ville fleurie 4 fleurs, Fougères est reconnue pour sa gestion de son fleurissement et le travail des agents municipaux.



JJF



36 493 plantes poussent sous les serres municipales



Fête de la nature - St Aubin du Cormier - 25 mai 2025

Nous étions invités et avons exposé nos photos sur les Arbres remarquables. André ROBINARD et Jean-Paul LUCIEN ont assuré la tenue du stand.

Je tiens à vous adresser un immense MERCI pour votre implication dans cette très belle édition de la Fête de la Nature du 25 mai 2025 ! Grâce à vous – associations, bénévoles, artistes, experts naturalistes – cette fête a une nouvelle fois été un grand succès. Vous avez su créer une ambiance festive, accueillante et enrichissante pour un public nombreux. Chacun s'est approprié le lieu à sa manière, chaque

intervention a apporté une touche unique, un regard singulier sur la Nature. Des défis ont été lancés... et brillamment relevés ! Vous avez tous contribué à faire de cet événement un véritable moment de découverte, de partage et de sensibilisation à la nature qui nous entoure.

Encore merci à chacun de vous pour votre engagement !

(Message du responsable de la fête)

ACTION VISITE MAISON DE L'HOMME ET FORÊT de BERCE

Cette visite est fixée le mardi 23 septembre prochain. Participation de 14 euros pour les 2 visites guidées.

Le transport par car sera financé par l'AFE
L'organisation de cette sortie sera débattue lors de la prochaine réunion de bureau prévue entre 01 et 13 juillet.



EXPO PHOTOS

DU 10 JUIN AU 29 AOÛT

Les Arbres Remarquables du Pays de Fougères



EXPOSITION RÉALISÉE PAR
FOUGÈRES DÉCLIC PHOTO
ET FOUGÈRES ENVIRONNEMENT



Luitré-Dompierre

À la découverte des arbres remarquables du territoire



Anthony Crocq, responsable de la médiathèque et Christian Marochain, membre de l'association Fougères environnement, présentent les arbres remarquables du pays de Fougères.

PHOTO : QUEST-FRANCE

La médiathèque expose *Les arbres remarquables du pays de Fougères* jusqu'au 29 août.

Anthony Crocq, responsable du lieu, a accueilli, mardi, en conférence auprès des élèves, Christian Marochain, ancien garde forestier. Ce dernier a contribué à plusieurs ouvrages sur la forêt, dont *Les arbres remarquables du pays de Fougères*, en 2020.

« Des arbres remarquables sont visibles dans le pays. Il s'agit, par exemple, du chêne situé en face de la mairie de Saint-Germain-en-Coglès, de séquoias dont un au lycée du site Edmond-Michelet, ou du cèdre de la Chesnardière, explique

Christian Marochain. Grâce aux expositions, nous sensibilisons le public sur les différentes essences et les bienfaits des arbres, qui produisent l'oxygène, sont des brise-vent et évitent l'érosion par leur enracinement. Ce sont également des antistress par leurs vertus apaisantes. Transmettre par mes interventions et les expositions, permet au-delà de la beauté des arbres de découvrir leur importance et leur rôle. »

Jusqu'au 29 août, à la médiathèque. Contact par tél. 02 99 18 81 37. Infos sur afe-fougeres.com